

## **RELACIONES ENTRE ORIENTACION POLÍTICA Y EL CAMBIO EN LA ESTRUCTURA ECONÓMICO SOCIAL<sup>1</sup>**

**Miguel Aignerren**

### **Abstract**

Relations between societal change and its influence on the political orientation of the citizens have given the enormous number of questions, in its variety of approaches and a wide range of scenarios and responses, many of them speculative. This set of questions that need answering, has led us to think, to investigate or discuss it with many people from various disciplines, themes in many directions which allow us to answer some interim, obviously, always incomplete. This led us to try to apply a technique to approaches by force hypothetical about our political culture had a response rate of more valid and reliable.

The exploratory nature of this academic work, imposed some limits on access to reference material and the scope of analysis both in the use of technical analysis contained in the conclusions to be reached. The task was confined to the analysis and manipulation of secondary data obtained in the publications of the National Statistics and Census, the reports of the Central Institute of Sociology at the University of Concepcion, and the election results by political party and province, available at the Directorate Electoral Registry. It is also used indices contained in a work by Professor William Briones at the Central Institute of Sociology at the University of Concepción.

---

<sup>1</sup> material docente preparado por el profesor Miguel Aignerren

## Resumen

Las relaciones entre cambio societal y su influencia en la orientación política de los ciudadanos han determinado el enorme número de interrogantes, de variedad en sus planteamientos y un amplio espectro de hipótesis y respuestas, muchas de ellas, especulativas. Ese conjunto de interrogantes que necesitan respuesta, nos ha llevado a pensar, a investigar o a discutirlo, con mucha gente de varias disciplinas, los temas en multitud de direcciones que nos permiten algunas repuesta provisionales, obviamente, siempre incompletas. Esto nos condujo a tratar de aplicar una técnica para que unos planteamientos, por fuerza hipotética, acerca de nuestra cultura política tuviesen un tipo de respuesta más valido y confiable.

El carácter exploratorio de este trabajo académico, estableció algunos límites en cuanto al acceso al material de referencia del análisis y del alcance tanto en el uso de la técnica de análisis de contenido como en las conclusiones a que se llegaron. La tarea se limitó al análisis y manipulación de datos secundarios obtenidos en las publicaciones del Servicio Nacional de Estadística y Censos, los informes del Instituto Central de Sociología de la Universidad de Concepción, y los resultados electorales por partido político y provincia, disponibles en la Dirección de Registro Electoral. Se utilizaron también índices contenidos en un trabajo realizado por el Profesor Guillermo Briones en el Instituto Central de Sociología de la Universidad de Concepción.

## 1. HIPÓTESIS DE TRABAJO

**HIPOTESIS N° 1: "Los sectores asalariados<sup>2</sup> urbanos se inclinan o tienen preferencias electorales afines al liberalismo político<sup>3</sup> en relación inversa a sus posibilidades de movilidad social".**

Esta hipótesis, mencionada por Seymour Martín Lipset<sup>4</sup>, parece ser evidente en la cultura política aunque parece no estar específicamente comprobada. La relación entre las dos variables de la hipótesis: "*orientación del voto de los sectores asalariados urbanos y movilidad social de dichos sectores sociales*" se establece a través de una tercera variable que aquí denominamos "**sentimiento de frustración política**", que se acentuaría con el grado de impermeabilidad del sistema de estratificación social.

Al estudiar la estratificación social tenemos que considerar no sólo las diferencias entre las posiciones económicas y ocupacionales, sino qué ocurre con los individuos que las desempeñan. Aquí, el término "movilidad social" se refiere a los movimientos de individuos y grupos entre las distintas posiciones socioeconómicas.

apertura del sistema de estratificación social.	Menor grado de frustración política-	Disminución del voto liberal-progresista de los sectores asalariados estratos sociales bajos
--	---	---

---

<sup>2</sup> Se hace referencia a aquellos sectores sociales cuya principal actividad económica es remunerada por un salario.

<sup>3</sup> Sistema político ideológico que proclama el Estado benefactor, en sus organizaciones y funciones (welfare state: socialismo de estado. Diccionario de la Lengua Española. Real Academia Española. XX Edición. Tomo I, Madrid, 1972

<sup>4</sup> LIPSET, SEYMOUR MARTIN, El hombre político, las Bases Sociales de la Política, Editorial EuroAmérica, España, 1972.

**HIPÓTESIS N° 2: "Los sectores medios urbanos se inclinan o manifiestan una mayor afinidad por las concepciones liberales-progresistas<sup>5</sup> en relación inversa al grado de oportunidades ocupacionales que le presenta el mercado de trabajo.**

Funciona nuevamente en esta hipótesis la variable “frustración política” como tercer factor interviniente en la relación original. Lamentablemente, el escaso material de referencia impidió trabajar esta variable.

La razón o causa que estos sectores sociales se orienten hacia las concepciones liberales progresistas y no hacia las Conservadoras<sup>6</sup>, es un problema sugestivo que también evade las posibilidades de comprobación de este ejercicio académico.

Sin embargo, se podría proponer como variable interviniente suplementaria “el **énfasis diferencial en la adopción o aceptación de pautas de adscripción<sup>7</sup> o pautas de adquisición**” que manifiestan ambos sectores sociales (ver anexo 2). Este factor explicaría el hecho que las ideas liberales están asociadas con “pautas de adquisición” y, en términos generales, so pena de caer en generalizaciones, las ideas conservadoras se acercan más a la defensa de unas pautas de “adscripción” o de status quo.

A su vez, los sectores de bajos ingresos enfatizarían la reivindicación por “pautas de adquisición” dado que sería el único camino posible para lograr mejor calidad de vida o mejor posición social<sup>8</sup>, mientras que los sectores o capas medias oscilarían entre las pautas

---

<sup>5</sup> Que profesa doctrinas favorables a la libertad política en los Estados.

<sup>6</sup> Dícese de personas, partidos, gobiernos, etc. especialmente desfavorables a los cambios radicales. Diccionario de la Lengua Española. Real Academia Española. XXI Edit. Tomo II, Madrid, 1992

<sup>7</sup> Derechos y obligaciones sociales propias, per natura, de las personas.

<sup>8</sup> Identidad social que posee un individuo en un determinado grupo o comunidad. Las posiciones sociales pueden ser de diversa naturaleza, tales como, las que se asocian a los roles de género o como las ocupacionales.

de **adscripción y la adquisición, de acuerdo a sus particulares conveniencias**, adoptando o acentuando sus comportamientos sociales en estas últimas, una vez logrado sus fines. De estas proposiciones, se podría establecer, a título de una sub-hipótesis de la existencia de la relación entre “frustración socioeconómica y orientación política”.

**HIPÓTESIS N° 3: "La orientación política conservadora<sup>9</sup> o derechista está estrechamente relacionada en cada zona o área electoral con el grado de persistencia del sistema comunitario tradicional".**

**HIPÓTESIS N° 4: "En el proceso dinámico desde la comunidad tradicional rural hacia la sociedad urbano industrial, existe una ruptura del sistema de control social comunitario y una posterior reconstitución del control social sobre las nuevas bases sociales".**

**HIPÓTESIS N° 5: "Las orientaciones ideológicas conservadoras ortodoxas se relacionan escasamente con cierto tipo y grado de industrialización".**

**HIPÓTESIS N° 6: "Las orientaciones políticas centristas están generalmente asociadas con cierto tipo y grado de industrialización alcanzado".**

---

<sup>9</sup> Actitud conservadora en política, ideología, etc.

### **3. MARCO DE REFERENCIA METODOLÓGICO**

Para el proceso de comprobación de hipótesis se desarrolló la siguiente estrategia: primero, un proceso de análisis de contenido de las editoriales de los principales periódicos, que estuviesen asociadas al tema previamente establecido. Segundo, se diseñaron unos Índices e indicadores sociales y económicos utilizando como fuente de información cuantitativa datos contenidos en anuarios estadísticos especializados. Para determinar la fuerza y dirección de algunas de las asociaciones propuestas se utilizó la técnica estadística del coeficiente de correlación de Pearson como instrumento estadístico principal. (Ver anexo 2).

#### **METODOLOGÍA DE DISEÑO DE LOS INDÍCES:**

##### **El Índice de Orientación Política - IOP -**

Este índice se construyó sobre la base del análisis de contenido de las editoriales de los periódicos que tradicionalmente han sido considerados representativos de líneas ideológicas, de tendencias partidistas y de políticas afines asociadas a determinados partido político sobre la base siguiente:

Se seleccionaron 6 periódicos de circulación nacional y regional, cuya identificación a ciertas corrientes del pensamiento político nacional estuviese asociada, al menos indirectamente con ellas.

##### **Periódico**

##### **Tendencias editorialistas**

El Sur

Demócrata Cristiana - Centro

La Tercera

Liberal - Centro

El Diario Ilustrado

Conservatismo - Derecha



UNIVERSIDAD DE ANTIOQUIA  
FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES Y HUMANAS  
CENTRO DE ESTUDIOS DE OPINIÓN

El Mercurio

El Siglo

El Clarín

Conservatismo - Derecha

Comunista - Izquierda

Social Demócrata - Izquierda

Para el análisis de los editoriales, se escogió como período más significativo los meses de septiembre y octubre. La unidad de análisis fue el editorial diario de cada uno de estos periódicos.

Se acogieron las siguientes definiciones operacionales de los conceptos Liberal, Centro y Conservador:

Liberalismo es una orientación político ideológica que proclama la existencia del Estado benefactor, en sus organizaciones y funciones. Manifestando una actitud favorable al cambio del orden institucional vigente y su correspondiente sistema de estratificación.

El centro político sería el punto intermedio entre ambas orientaciones.

Conservatismo es la orientación política que defiende el orden institucional y económico vigente y su correspondiente sistema de estratificación, manifestando una actitud desfavorable al cambio del status quo en general. Dícese de personas, partidos, gobiernos, etc. especialmente desfavorables a los cambios radicales.

Aquí se utilizan conceptos tales como izquierda y derecha. Dentro del espectro político tradicional de la cultura política chilena, el primero estaría asociado o más cercano a ciertas concepciones liberales y, el segundo a actitudes conservadoras en política, ideología y economía, etc.

El indicador fue construido en un sistema escalar con un rango que iba en un continuum desde (+ a) hasta (-a), es decir, desde las concepciones más radicales del Liberalismo (izquierdismo) hasta las posiciones más radicales (ultraderechistas) de los Conservadores, El centro político quedó expresado por el punto neutral CERO (0) y en ella estarían

incluidos aquellas organizaciones políticas llamadas aquí “Centristas” (Democracia Cristiana).

### **LA MATRIZ DE DATOS.**

Los datos recolectados fueron vertidos en una matriz de análisis diseñada para tal efecto<sup>10</sup>. Como puede apreciarse en la Matriz de Análisis, en las filas (horizontales) hay 4 dimensiones:

1. Orden Institucional.
2. Estratificación social
3. Cambio
4. Clases Sociales

El Orden Institucional fue dividido en seis dimensiones:

Económico  
Educación  
Familiar  
Militar  
Político  
Religioso.

En el sistema de Estratificación social se distinguieron tres dimensiones:

Ingreso  
Poder  
Prestigio

La dimensión Cambio implicó las siguientes dimensiones:

Cambio técnico

Cambio económico

Cambio social

Pero dado el escaso número de menciones para cada dimensión, no se hizo necesaria la distinción correspondiente en la Matriz.

### **3.1. DISEÑO DE ÍNDICES**

El índice se construyó sobre los tres conceptos señalados anteriormente, pero a título exploratorio se trató de medir la actitud hacia las clases sociales. Pero durante el trabajo analítico se vio que no era significativo insistir sobre esta dimensión.

En la aplicación de la Matriz de Análisis de Contenido, que significó la lectura de 180 editoriales, se cuantificó con los siguientes criterios o códigos alfanuméricos:

+ 1 toda proposición que mencionara favorablemente, de manera explícita, alguna de las dimensiones de los conceptos que entraron en la construcción del índice.

CERO (0) cuando la proposición era neutral.

- 1 si la proposición era desfavorable.

Cuantificando de este modo se llegó a obtener una cifra para cada dimensión y una cifra unitaria para cada concepto (simples promedios).

---

<sup>10</sup> Un ejemplar de la Matriz de Análisis se encuentra en el Anexo.

Cada organización política estuvo representada por su **IOP** (Índice de opinión pública) a través del promedio de las actitudes ante las dimensiones de cada concepto.

Para la elaboración del **IOP** de cada organización política hubo que cambiar de signo las cifras obtenidas; ya que una actitud negativa ante el orden institucional (-1), significó una orientación de Liberales a la que correspondió + 1, de acuerdo con nuestra decisión inicial.

Obtenidas las cifras de **IOP** para cada organización política se procedió a construir el **IOP** de cada una de ellas por el porcentaje que le correspondió en cada área geográfica. El promedio de las cifras regionales obtenidas significó **el IOP de cada provincia o área geográfica.**

Es necesario hacer la aclaración que el **IOP** se funda en el supuesto de que el electorado orienta su voto por el contenido de las políticas propuestas por cada partido, lo cual no implica el desconocimiento de otros factores en la orientación del voto.

Regresando a la Matriz de Análisis de Contenido, en su proceso de aplicación nos vimos exigidos a establecer **una lista de los términos** o conceptos que implicaban una mención explícita de los procesos de “Cambio”. Estos términos fueron: *cambio, innovación, reforma, modificación, progreso, promoción adelanto, revolución y evolución*, siempre que estos términos estuvieran en una proposición en que se afirmaran o negaran orientaciones de política económica, social o técnica.

En términos generales, se decidió además que sólo serían tenidos en cuenta las editoriales que se refirieran a problemas de política interna de Chile, las editoriales sobre problemas extranjeros, siempre que estos fueran tratados como un ejemplo de los caminos a seguir en

Chile. Se eliminaron de este modo todos los editoriales con referencia a problemas internacionales o problemas de interés general (campeonatos deportivos, etc.).

### 3.1.1. El Índice de estructura de la Población Activa (IDEPA)

Se considera un indicador del grado de industrialización, y se construyó del siguiente modo:

$$\text{IDEPA} = \frac{i \times d}{a \times 100}$$

Siendo.

"a" el porcentaje de trabajadores rurales de cada región.

"i" el porcentaje de trabajadores industriales de cada región

"d" densidad de población.

Con este índice se trató de establecer una ponderación, para evitar las inconsistencias debidas a zonas escasamente poblada (desiertos del norte y páramos del sur del país) y con la población concentrada en pequeñas ciudades manufactureras (frigoríficos de la zona pecuaria) del Sur e industrias pesqueras o mineras de Norte del país.

### 3.1.2. La tasa de Delincuencia por Provincia (TD)

Para los efectos del análisis se consideró aquí, como un indicador indirecto del **grado de Control Social**.

### 3.1.3. ÍNDICE DE MOVILIDAD DE SECTORES ASALARIADOS URBANOS (IMOU)<sup>11</sup>.

$$\text{IMOU} = \frac{\text{Sectores altos y medios urbanos}}{\text{Sectores medios bajos y bajos urbanos}} * 100$$

### 3.1.4. ÍNDICE DE OPORTUNIDADES OCUPACIONALES DE SECTORES MEDIOS (IOM)<sup>12</sup>.

$$\text{IOM} = \frac{\text{Personas activas en roles que exigen educación secundaria / superior.}}{\text{Total de personas con educación secundaria / superior.}} * 100$$

En el denominador del último índice **IOM** se restó del total de individuos con educación secundaria - superior, aquellos que estaban estudiando (matriculados o asistentes a un establecimiento educacional) para que quedara sólo el total de individuos que estaban compitiendo por los cargos que exigen educación secundaria - superior.

Se supone que el primer Índice **IMOU** indicará las posibilidades de "movilidad de los sectores asalariados urbanos; y el segundo Índice **IOM** muestra el grado de demanda o presión sobre un mercado laboral típico de sectores medios y, el nivel de oportunidades ocupacionales para los sectores medios.

<sup>11</sup> DITELLA, TORCUATO, Estructuras Sindicales, Edit. Nueva Visión, Argentina, 1969.

<sup>12</sup> Ibid. anterior.

Todos los índices anteriores fueron construidos sobre los datos de Censo de Población y Vivienda, pero se estima que conservan actualidad, ya que Censos más actualizados indican que no ha habido cambios significativos en la estructura de la población chilena. Por otra parte, los informes económicos expresan que el Producto Nacional Bruto per Cápita se mantiene estacionario desde 1962<sup>13</sup>

Las cifras electorales que se usaron par establecer las comparaciones y construir los índices fueron las correspondientes a la elección de diputados de 1973. Se tomó esta decisión por las siguientes razones:

1. La elección presidencial deforma la configuración de partidos en la estructura política chilena, ya que no todos los partidos presentan candidato propio: algunos partidos, se presentan en coalición y otros dejan en libertad a sus afiliados y simpatizantes.
2. La elección de regidores o concejales deforma el cuadro político general por la aparición de un gran número de pequeñas organizaciones políticas regionales, que algunas veces entran en alianzas electorales con los partidos tradicionales del orden nacional.
3. Las elecciones de diputados no se apartan de las tendencias generales de la política chilena en los últimos tiempos (previos al Dictadura Militar).

Se advierte, además, que en este informe, se dan por conocidos ciertos conceptos de uso corriente en Sociología, tales como control social, comunidad tradicional, etc. Para estos y otros conceptos nos remitimos al sentido general que se les da, por ejemplo, en el Diccionario de Sociología, de Fairchild.

---

<sup>13</sup> Servicio Nacional de Estadísticas y Censos.

#### 4. ANÁLISIS DE INTERPRETACIÓN

A. Relacionando el **Índice de Opinión Pública – IOP-** y el **Índice de Oportunidades Ocupacionales de los Sectores Medios – IMOU** (véase Anexo), se obtuvo el siguiente resultado:

$$r = .21$$

En términos nacionales, el dato nos muestra que existe una débil asociación o **relación**, que resulta comprensible si se tiene en cuenta el hecho de que el **IOP** en todas las provincias hay tanto una orientación hacia las tendencias liberales e izquierdistas como a las conservadoras y derechistas. Esto se podría explicar, por la existencia histórica de determinadas regiones geográficas del país que tradicionalmente han sido o de derecha o de izquierda o liberales o conservadoras predominantemente.

Situación diferente es cuando se analiza la información, desagregándola teniendo en cuenta la tradición política de ciertas regiones del país. Para efectos de delimitar el análisis se dividieron las Provincias en dos grupos:

- a. Provincias tradicionalmente de influencia Liberal clasificadas con **índice de signo positivo**
- b. Provincias tradicionalmente de influencia Conservadora clasificadas con **índice negativo,**

Al relacionar nuevamente el **índice IMOU (Índice de Movilidad Social de la Sectores asalariados Urbana)**, con el **índice IOP**, se obtienen los siguientes datos:

Provincias tradicionalmente de influencia Liberal:  **$r = -.83$**  (con signo negativo)<sup>14</sup>

Provincias tradicionalmente de influencia Conservadora:  **$r = -.24$**

Estas correlaciones permiten afirmar que la **HIPÓTESIS N° 1** encuentra confirmación parcial en los hechos, y a que:

**El grado de correlación  $r = - .83$**

Indica una fuerte relación negativa o inversa entre el predominio de una **orientación o influencia Liberal** y el **grado de movilidad social de los sectores asalariados urbanos** (a menor movilidad social mayor votación izquierdista)

**B.** Relacionando los índices **IOP** (Índice de opinión pública), el **IOM** (Índice de oportunidades ocupacionales de los sectores medios) en los dos grupos de Provincias señaladas se obtuvieron los siguientes resultados:

Provincias tradicionalmente de influencia Liberal:  **$r = - .53$**

Provincias tradicionalmente de influencia Conservadora:  **$r = .39$**

Estos resultados estadísticos permiten afirmar, como en el caso anterior, que la Hipótesis N° 2 (**los sectores medios urbanos se inclinan o manifiestan una mayor afinidad por**

las concepciones liberales<sup>15</sup> en relación inversa al grado de oportunidades ocupacionales que le presenta el mercado de trabajo), encuentra su confirmación en los hechos, es decir, a menores oportunidades ocupacionales de los sectores medios urbanos (mayor frustración) mayores son las expresiones o tendencias políticas liberales o izquierdistas en el área o región electoral.

A su vez, se podría concluir que a menores oportunidades ocupacionales de los sectores medios menos significativas son sus expresiones políticas o tendencias de corte conservador o derechistas, es decir, que ante “la frustración de sus aspiraciones socioeconómicas” los sectores medios parecerían orientarse en una sola dirección: Una mayor afinidad o participación de tipo liberal e izquierdista o, al menos centrista. Esto modifica en parte las observaciones iniciales sobre el comportamiento social y político de los sectores medios en situaciones determinadas por la adopción de pautas de adscripción y adquisición.

Es necesario hacer la aclaración que nuestras afirmaciones sobre la base de estas, como de las restantes correlaciones efectuadas, están limitadas al nivel de generalidad en que se las expresa. No es posible penetrar en los mecanismos más sutiles que juegan en las relaciones dadas: se tocan los puntos neurálgicos de la estructura socio - política de cada Región, pero no se puede llegar a la detección adecuada de los principales factores que podrían realmente explicar tales comportamientos ideológicos y políticos.<sup>16</sup>

C. Relacionando el índice **IOP** con la tasa de delincuencia **TD**, se obtuvieron las siguientes relaciones:

---

<sup>14</sup> Lo que señala una asociación inversa o negativa

<sup>15</sup> Que profesa doctrinas favorables a la libertad política y social en los Estados.

<sup>16</sup> VALLIER, IVÁN, Catolicismo, Control Social y Modernización en América Latina, 1971

Provincias tradicionalmente de influencia Liberal e izquierdista:  $r = .21$

Provincias tradicionalmente de influencia Conservadora o derechista:  $r = .66$

Esta última relación en el grupo de provincias derechistas, permite afirmar que la Hipótesis N° 3 encuentra confirmación en los hechos ("**La orientación política conservadora<sup>17</sup> o derechista está estrechamente relacionada en cada zona o área electoral con el grado de persistencia del sistema comunitario tradicional**").

Si se tiene en cuenta que la **TD** es un indicador indirecto del grado de control social de una región dada, esta relación fuerte negativa entre **TD** es un indicador del grado de control social de la región dada.

Esta relación fuerte negativa entre **TD** y derechismo, sumada al hecho de que las áreas o regiones con menores tasas de delincuencia (**TD**), son las de mayor grado de persistencia de la estructura rural de organización social (véase la tabla de IDEPA en el Anexo), permite sostener que el grado de derechismo de cada área o región electoral está fuertemente asociado al grado de persistencias del sistema rural tradicional.

Sin lugar a dudas, la correlación baja positiva obtenida entre **IOP** y **TD** en las provincias con influencia liberal e izquierdistas (a mayor liberalismo mayor tasa de delincuencia), fue una incitación para profundizar en esta dirección. Se dividió el grupo de provincia con influencia liberal o izquierdistas en dos sub- grupos: uno de provincias con liberalismo o izquierdismo reciente y otro de provincias con orientación liberal izquierdista de vieja data.

---

<sup>17</sup> Actitud conservadora en política, ideología, etc.

Se supone que en el primer sub-grupo se encuentra a las provincias en "transición política"<sup>18</sup> y en el segundo, aquellas provincias en que el liberalismo izquierdista ha logrado adecuada institucionalización en el sistema de poder local.

Resultaron entonces los siguientes grupos:

**Provincias con influencia del:**

**Liberalismo o izquierdismo reciente**

**Liberalismo o izquierdismo antiguo**

**No institucionalizado**

**Institucionalizado**

Coquimbo

Tarapacá

Valparaíso

Antofagasta

Santiago

Atacama

O' Higgins

Concepción

Bío-Bío

Arauco

Valdivia

Magallanes

Estas relaciones permiten afirmar que la Hipótesis N°. 4 (en la transición de la sociedad tradicional a la moderna se da **una ruptura del sistema de control social comunitario y una posterior reconstitución del control social sobre las nuevas bases sociales**). Encuentra su confirmación en los hechos.

Las relaciones encontradas muestran que las provincias en que no hay una institucionalización de las orientaciones liberales izquierdistas se manifiestan una alta correlación positiva entre izquierdismo y ausencia de control social. Si bien, el control social comunitario rural de tipo tradicional ha desaparecido aún no se ha creado el nuevo marco societal del control. En este grupo de provincias se encuentran Valparaíso y Santiago

<sup>18</sup> LIPSET, SEYMOUR MARTÍN, *Elites y Desarrollo en América Latina*, 1971.

que manifiestan la más fuerte migración rural-urbana de todo Chile, lo que confirmaría la hipótesis.

En cuanto las tendencias liberales izquierdistas se institucionalizan en lo político, se crea un nuevo marco de control social de tipo normativo y valórico, que aquí hipotetizamos incide indirectamente en la disminución de la delincuencia. Desde el punto de vista de la sociología política se cree que en esta dirección debe interpretarse el grado de asociación bastante representativo ( $r = .61$ ) que se da entre el índice de opinión pública (IOP) y el índice de control social (TD) en las provincias de antiguo izquierdismo, entre las que se encuentran las regiones salitreras del Norte y la región de la minería del carbón en las Provincias de Concepción y Arauco donde existe un sindicalismo antiguo y activo en manos de dirigentes de orientación izquierdista.

**D. En el intento metodológico de determinar la fuerza y dirección de la asociación entre el índice de opinión pública (IOP) y el índice de grado de industrialización (IDEPA), se obtuvieron los siguientes resultados:**

Provincias tradicionalmente de influencia Liberal e izquierdista:  $r = .34$

Provincias tradicionalmente de influencia Conservadora o derechista:  $r = .61$

Esto permite afirmar que la hipótesis N° 5 ("**Las orientaciones ideológicas conservadoras se relacionan escasamente con cierto tipo y grado de industrialización**") y la hipótesis N° 6: "**Las orientaciones políticas centrista están generalmente asociadas con cierto tipo y grado de industrialización alcanzado**" encuentran su confirmación en forma indirecta en los hechos.

La alta correlación negativa entre derechismo y características de la estructura de la Población Económicamente Activa (a mayor IDEPA mayor porcentaje relativo de población activa industrial, mayor liberalismo político) obviamente indica que la transición del mundo rural al mundo industrial urbano va acompañada por un descenso de la influencia de ciertas ideologías políticas y económicas conservadoras o derechista, en sectores sociales emergentes de la nueva sociedad.

Analizando las dos relaciones encontradas, se podría afirmar que se aprecia una disminución de la importancia de los sectores sociales, políticos y gremiales identificados con los extremos ideológicos y políticos, al acentuarse los procesos de modernización e industrialización y por lo tanto, el centrismo ideológico y político, expresado por las organizaciones políticas de la social democracia y la democracia cristiana adquieren un peso y una orientación política importante en las áreas industriales y urbanas.<sup>19</sup>

## CONCLUSIONES

Se pueden sugerir las siguientes conclusiones del trabajo realizado:

1. La construcción del índice de Opinión Pública (**IOP**), sobre definiciones operacionales basadas en concepciones ideológicas y políticas diferenciadas en los conceptos liberales - izquierda y Conservadores – derecha permitió el manejo cuantitativo de estas dimensiones, evitando la confusión habitual en estos términos.
2. La aplicación del índice **IOP** permitió identificar las características político - electorales de ciertas regiones del país. Por ejemplo, la situación económica y social de la provincia de Arauco, región maderera por excelencia con fuerte presencia de población indígena

---

<sup>19</sup> GERMANI, GINO, Sociología de la Modernización: Estudios Teóricos, Metodológicos, y Aplicados a América Latina, Edit. Paidós, Buenos Aires, 1971.

se muestra claramente al visualizar su índice IOP =.38. Esta región parece especialmente indicada para una investigación con detenimiento sobre la gestación y estructura de los movimientos campesino indígenas.

Se cree que sería interesante trabajar con mayor agudeza sobre las hipótesis N° 2 **"Los sectores medios urbanos se inclinan o manifiestan una mayor afinidad por las concepciones liberales<sup>20</sup> en relación inversa al grado de oportunidades ocupacionales que le presenta el mercado de trabajo.**

Igualmente, se hace necesario trabajar con mayor profundidad analítica la hipótesis N° 4: **en el proceso dinámico desde la comunidad tradicional rural hacia la sociedad urbano industrial, existe una ruptura del sistema de control social comunitario y una posterior reconstitución del control social sobre las nuevas bases sociales.**

En ambas hipótesis se advierte una interesante relación entre dinámica de cambio y control social en el sistema sociopolítico.

3. Persistencia de extensas regiones predominantemente rurales, de tipo tradicional tanto en lo político como en lo económico.
4. En las 7 principales regiones en donde se concentran el mayor porcentaje de trabajadores industriales, se aprecia una débil asociación entre porcentaje de trabajadores industriales y porcentaje de votación por partidos de liberales. Más bien, se percibe una tendencia al Centrismo político (expresada por el partido Demócrata Cristiano).
5. En las 3 principales regiones (Santiago, Valparaíso y Concepción) que muestran un mayor índice de grado de industrialización muestran algunos resultados contradictorios.

---

<sup>20</sup> Que profesa doctrinas favorables a la libertad política en los Estados.

Por ejemplo, en Concepción el índice de movilidad social de los sectores asalariados urbana (**IMOU= .26**) está en el rango de los más bajos del país.

6. En las regiones tradicionalmente agropecuarias o en procesos de desarrollo agro-industrial se aprecia un apreciable índice de oportunidades ocupacionales de los sectores medios (**IOM**), posiblemente como empleados administrativos o técnicos del sector agropecuario.
7. En regiones en proceso de modernización agro-industrial y de reforma agraria institucional (Colchagua, Curicó, Talca, Linares, Nuble, Cautín y Chiloé) se aprecia una alto índice de movilidad de los sectores asalariados (**IMOU**).

Se cree que estas conclusiones pueden ayudar en la orientación de futuros trabajos sobre el problema de las relaciones entre el cambio en la estructura socio- económica y el cambio en la orientación política.<sup>21</sup>

---

<sup>21</sup> LIPSET, SEYMOUR MARTÍN, Movilidad Social en la Sociedad Industrial, Edit. Eudeba, BS, AS, 1963